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DADOS GERAIS 

Data: 05/07/2023 
Local: sede da Agem - 

presencial 
Horário:14h00 

Tipo de Reunião: Trabalho 

Lista de Participantes: 

Nome Município 

Fábio dos Santos Prefeitura de Guarujá 

Maria Paula Prefeitura de Mongaguá 

Rodrigo Zanella Prefeitura de Itanhém 

Fabricio Lopes Prefeitura de Cubatão 

Paulo Bonavides Prefeitura de São Vicente 

Felipe Toni Prefeitura de Bertioga 

Almir Douglas Prefeitura de Praia Grande 

Selley Storino Prefeitura de Santos 

Gregory Yuri Secretaria Estadual de Turismo 

Fábio Coelho EMTU 

Convidados:  

Thiago Wiggert AGEM 

André Luiz Sodré AGEM/Condesb 

Cel. Secomandi Santos 

Jaime Calixto Unisantos 

Thomaz G. S. M.  PM São Vicente 

André Ursini Santos 

Daury de Paula Jr.  Unisantos 

Ira Jones D. de Medeiros Santos 

Aldo Ribeiro PM de Itanhaém 

Marcele C. Calisto Unisantos 

Marcelo Fachada PM de Santos 

Elizamara Mendes C. Tirlone PM Praia Grande 

Pauta divulgada em:  
28/06/2023 

Reunião iniciada às:  
14h30 

Término da Reunião às:  
16h50 

 

PAUTA 

Item I – Criação de Produtos Regionais;  
Item II – Apresentação sobre o projeto acessibilidade na Fortaleza de Santo Amaro da 
Barra Grande - Unisantos;  
Item III – Debate sobre a criação do passeio Ciclístico para divulgar as Fortificações 
indicadas para o Patrimônio da Humanidade;  
Item IV – Outros assuntos de interesse regional.  
 

 

REGISTROS 

 Ausências 
Municípios: Peruíbe 

Ata de Reunião Ordinária da Câmara Temática de Turismo do 
CONDESB 

N 

002/2023 
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 Antes mesmo do início dos trabalhos o coordenador passou a palavra de abertura 
para Thiago Wiggert, Diretor Adjunto Técnico da Agem; 

 O Diretor iniciou agradecendo a presença de todos, falou que não pôde estar na 
primeira reunião da câmara temática ocorrida no Guarujá, mais que é uma 
satisfação estar presente com todos nesse momento, e os recendo na sede da 
Agem, disse ser está a primeira reunião presencial na sede da Agem neste ano de 
2023; 

 Falou que a câmara temática de turismo é uma das mais atuantes do Condesb,   
 Após todos fizeram suas apresentações pessoais; 
 Em seguida o coordenador passou para o item I da pauta; falando de um produto 

regional de turismo, que é um tema que a câmara já vem debatendo há algum 
tempo, o roteiro regional de ciclo turismo; 

 Passou a palavra para Almir, que já há alguns anos discuti o assunto; 
 Ele falou de vários projetos de criação de um roteiro de ciclo turismo; 
 Na sua fala, discorreu sobre diversos roteiros e possibilidades para o ciclo turismo 

na região; 

 Citou que três cidades da região fazem parte do guia de ciclo turismo do Estado de 
São Paulo: São Vicente, Praia Grande e Itanhaém; 

 O coordenador sugeriu que Almir incluísse no grupo de WhatsApp dos gestores 
esse estudo que ele fez para compartilhamento com todos; 

 O coordenador encaminhou para ele compartilhar esse material, depois colher a 
contribuição dos municípios ao projeto, para que depois ele possa ser apresentado 
ao Secretário Estadual do Turismo para criação de um produto regional;  

 Almir ficou de receber esse material de contribuição dos municípios, e depois 
preparar um outro complementado com esses dados para ser apresentado como 
um produto de ciclo turismo para região; 

 O representante do Estado disse que terá em breve uma reunião na Secretaria de 
Estado de Esporte, e que poderá ajudar levando esse tema a eles, isso vai de 
encontro com que aquela pasta também quer implementar, não só no litoral norte, 
mais também no Sul; 

 Logo a seguir o coordenador passou para item II da pauta apresentação do 
projeto de acessibilidade da Fortaleza de Santo Amaro da Barra Grande; 

 A apresentação foi feita pela equipe da Unisantos presente, inicialmente falou o 
Arquiteto Jaime Calixto; 

 Ele fez uma apresentação com slides, falou sobre a primeira etapa do projeto já 
realizado na fortaleza, que foi um projeto trabalhoso, que requereu muita 
dedicação da equipe, mais que o resultado final foi muito positivo, inclusive com 
reconhecimento da sociedade local; 

 Falou que o trabalho visa agora angariar apoio e recursos para a segunda etapa 
do projeto, que é o de finalizar a acessibilidade, pois só cumprindo essa etapa que 
a Fortaleza estará apta a ser incluída com Patrimônio Cultural da Humanidade, isso 
é um pré-requisito do IPHAN para tal; 

 Depois falou o ex Promotor Público Daury de Paula, também representando a 
Unisantos, ele apresentou o histórico da Fortaleza até o momento da restauração, 
lembrou que os recursos foram possíveis através de um TAC (Termo de 
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Ajustamento de Conduta) com o Ministério Público Federal, que a Fortaleza tem 
um valor cultural e turístico imenso para região. 

 Sobre do item III da pauta o Cel. Secomandi, iniciou reafirmando a importância da 
apresentação anterior da Unisantos; 

 Falou que a Fortaleza juntamente com o Forte de Bertioga sejam talvez os únicos 
equipamentos possíveis de forma mais rápida do Estado há se tornarem 
Patrimônio da Humanidade no Estado de São Paulo, e também seriam os primeiros 
a terem esse título, hoje o Estado de São Paulo não possui nenhum;  

 Lembrou que isso pode mudar o olhar do mundo sobre a região, atraindo novos 
turistas internacionais para a região; 

 Falou da ideia de fazer um grande evento para divulgação dos Fortes da Região de 
Santos, Museus do Mar, a Fortaleza Santo Amaro no Guarujá, e o Forte de 
Bertioga, criar um roteiro entre eles; 

 A ideia é realizar um passeio ciclístico entre os três equipamentos, para divulgação 
e fortalecer a candidatura da Fortaleza Santo Amaro da Barra Grande e do Forte 
São João ao título de Patrimônio da Humanidade; 

 Foi feito um encaminhamento ao senhor Almir Douglas de Praia Grande, que ficou 
de apresentar uma proposta para o roteiro do ciclo turístico. 

 Depois de mais alguns debates sobre o tema, passou se para o item IV da pauta, 
 O Coordenador fortaleceu a ideia de ser ter um produto regional e que o ciclo 

turismo seria o mais rápido hoje a ser apresentado ao Governo do Estado; 

 Já no finalizando a reunião entre outros assuntos o Secretário de Turismo de 
Bertioga, Felipe Toni defendeu um projeto de se ter um cartão de transporte de 
ônibus intermunicipal para turistas da região, o Diretor da Agem Thiago ficou que 
levar a proposta à Câmara temática de Mobilidade; 

 E não havendo mais nada a tratar a reunião foi encerrada pela Coordenador. 
 

 
 

Santos, 05 de julho de 2023 
 
 

FÁBIO DOS SANTOS 
Coordenador da Câmara Temática 

 
 
ANDRÉ SODRÉ 
Secretário 
 

 

 
 
 
 


